

## CAPÍTULO VII.

### DE LA EXTINCIÓN DE LAS OBLIGACIONES.

469. El art. 1,234, enumera las diversas causas que extinguen las obligaciones. Trataremos sobre esto. Una de estas causas ha dado lugar a una controversia de doctrina, la prescripción. Se dice que no es exacto que la prescripción sea una manera de extinguir las obligaciones, porque no influye más que sobre el derecho de acción y no sobre el crédito, y puesto que dá al deudor una excepción, ésta no impide que el derecho exista. El art. 2,262 parece confirmar esta doctrina: dice que todas las “acciones” prescriben á los treinta años, pero no dice que el crédito se extinga. A esto se responde que el art. 2,219 define la prescripción: “un medio de librarse por cierto espacio de tiempo;” por consiguiente, dicen, el deudor es librado, lo que quiere decir que la deuda queda extinguida. (1)

Hay textos que parecen contradictorios; mas Pothier nos dará la explicación de esta contradicción aparente. El coloca la prescripción entre los fines de no recibir lo que el deudor puede oponer al acreedor, y los fines de no recibir no extinguen el crédito, sino que lo hacen ineficaz poniendo al acreedor en situación de no intentar la acción que aparece. Hé aquí la teoría del art. 2,232, que no es

1 Aubry y Rau, t. 1V, pág. 147 y nota 5, pfo. 314. Merlin, *Reper-torio*, en la palabra *Prescripción*, núm. 7. Compárese Demolombe, tomo XXVII, pág. 15, núm. 22.

mo la expresión de la más absoluta verdad; la historia es la narración de nuestros errores y de los esfuerzos que hacemos por descubrir la verdad. Dejemos aquí el Digesto y atengámonos al Código de Napoleón

Dos negociantes se obligaron á vender á cinco comerciantes de París, y á comprarles á éstos 240 quintales de jamón de Bayona anualmente al precio de París, con deducción de 5 p. de comisión. Fué cumplido este contrato dos años. Mas uno de los compradores murió en el curso del tercer año y los otros cuatro declararon á los vendedores que el contrato quedaba roto por este acontecimiento, salvo que se hiciera uno nuevo sobre otras bases.

Los vendedores demandaron el cumplimiento del contrato ó el pago de 500 francos anuales cada uno por daños y perjuicios. El tribunal consideró el convenio litigioso como constitutivo de una sociedad cuya duración no era limitada y lo declaró resuelto, sea en virtud del artículo 1865 que dice que la sociedad acaba por la muerte de uno de los socios, sea en virtud de la disposición del mismo artículo que dice que la sociedad acaba porque uno ó varios de los asociados declare que no tiene voluntad de seguir en sociedad. ¿Cuáles fueron los efectos de la resolución? La buena fé es la base de todo convenio, dijo el Tribunal, y no era de presumir que las partes quisieran dejar sin reparación el perjuicio que la falta de cumplimiento del contrato traería para uno de ellos. En consecuencia, condenó á los compradores á daños y perjuicios para con el vendedor, durante cinco años. En apelación, la Corte de Pau sostuvo la resolución del contrato y decidió que, habiendo acabado el contrato por un acontecimiento que no era imputable á ninguno de los socios, no había lugar á condenarlos á daños y perjuicios, cuya decisión fué sostenida por la Corte de casación. La Corte citó las dos máximas romanas y aplicó al caso la que pone fin al

contrato por el cambio de circunstancias: no siendo limitada la duración del contrato, dijo la Corte, no es de suponer que los contratantes hubieran querido persistir cualquiera que fuesen los sucesos ulteriores que se opusieran á su cumplimiento; decidiendo, después, que no había lugar á pronunciar daños y perjuicios, porque el deudor no los debe sino cuando la falta de cumplimiento del contrato proviene de una causa que le pueda ser imputada. (1) Se ve que la Corte de Casación, admitiendo que el contrato acaba por la muerte de uno de los compradores, motivó la disolución del contrato sobre una causa distinta que la invocada por la Corte de apelación que aplicó las reglas de la sociedad, mientras que la Suprema Corte se fundó sobre un principio que no está escrito en nuestras leyes y que, en el caso, estaba en oposición con un principio que el Código consagra, á saber, que los convenios no se rompen por la muerte de una de las partes contratantes. ¿A qué viene citar máximas romanas, siendo suficientes las reglas de nuestro derecho moderno para decidir una cuestión?

473. Un herrero compró á una compañía el uso de una invención privilegiada que substituía el aire caliente al aire frío en las máquinas de soplar para activar la combustión, obligándose á pagar 12,000 francos anuales, más una suma de 3,000 francos por el uso que había hecho ya del nuevo procedimiento. Dos años después, el vencimiento del privilegio fué pronunciado por la demanda de otro herrero. El primero demandó en conclusión, la sociedad en nulidad del contrato, en restitución de las sumas pagadas y de daños y perjuicios. El Tribunal del Sena acogió esta demanda y pronunció la nulidad del tratado fundándose en la anulación del privilegio, lo que hacía el convenio sin

1 Denegada casación, 20 de Agosto de 1838 (Dalloz, en la palabra *Sociedad*, núm. 708.

objeto. Esta decisión fué invalidada por la Corte de Apelación. Cuando intervino el tratado litigioso, dijo la Corte, que estaba la sociedad en posesión no disentida del privilegio; el herrero trató libremente con ella y obtuvo grandes ventajas de la introducción del nuevo procedimiento en sus fraguas; así, pues, es justo que el contrato se cumpla hasta el día en que la anulación sea demandada; providenciando en casación y sentencia de denegada casación. La Corte comenzó por establecer que el contrato había acabado porque había caído *in cum casum á quo incipere non poterat*. ¿Es necesario hablar latín para llegar á esta conclusión? ¿Puede haber obligación de pagar el uso de un privilegio cuando no lo hay? La única dificultad estaba en saber si el vencimiento debía obrar sobre el pasado, en cuyo caso, la solución no era dudosa; porque había un convenio regular cumplido de buena fe y cuyo cumplimiento había proporcionado al herrero las ventajas que se le habían prometido; ¿debía él obtenerlo todo sin dar nada, mientras que el otro contratante lo había dado todo sin obtener nada? Semejante pretensión, dijo la sentencia, es contraria á todos los principios la equidad y de la justicia que rigen los contratos. (1)

474. Se cita también una sentencia de la Corte de Rouen. En el mes de Abril de 1842 una persona se obligó á establecer un servicio de carros de transporte, haciendo tres días de Rouen á París; el otro contratante debía ser el corresponsal, obligándose éste á proporcionar un cargamento de mercancías y pagando el precio de los carros. El contrato fué hecho por dos años; mas desde el año de 1843 en que el ferrocarril fué construido, se encargó del transporte de las mercancías en un día á un cincuenta por ciento menos del precio del servicio de carros. ¿Podía el contrato

1 Denegada casación, 27 de Mayo de 1839 (Dalloz, en la palabra *Privilegio de invención*, núm. 215).

ser sostenido en estas circunstancias? En el caso, se puede decir, que el cumplimiento se había hecho imposible: porque ¿cómo hacer el servicio cuando no había ya mercancías que trasportar? La Corte pronunció la resolución del contrato; es importante hacer constar el motivo sobre el cual se fundó. No citó las máximas romanas invocadas por la Corte de Casación, y ciertamente no había necesidad. El camino de fierro de París á Rouen, dice la sentencia, constituye un caso de fuerza mayor que se opone al cumplimiento de los convenios verbales estipulados entre las partes. Hé aquí un motivo perentorio que está escrito en el Código Civil (art. 1,147); ¿para qué ir á buscar en el Digesto, motivos fáciles de contestar que el Código ignora?

475. Nuestra conclusión está formulada por la ley: "Los contratos tienen lugar de ley para los que los hacen, y no pueden ser revocados mas que por su mutuo consentimiento ó por causas que la ley autoriza." (art. 1,134) Las causas que ponen fin á los convenios, fuera del consentimiento de las partes, están enumeradas en el art. 1,234, y no hay otras. De aquí la consecuencia consagrada por la Corte de Gand que establece que un convenio que ha sido legalmente formado, subsiste, y debe ser cumplido hasta que se pruebe que queda extinguido por uno de los modos legales que supone la extinción de las obligaciones. El interés práctico es este.

Se alegó ante la Corte un convenio que remontaba á 1,784; la parte obligada sostuvo que el acreedor tenía que probar que el convenio todavía existía. La Corte rechazó esta pretensión poco jurídica. Se probó que la obligación existió en 1784; la prueba subsistía contra el deudor, á menos que probase que la obligación se extinguió por la prescripción ó por otro medio legal. Se objetó al acreedor que no tuvo título, pero la objeción fué insignificante en derecho; en cuanto al hecho, dijo la sentencia, esta cir-

cuantancia, junta con fuertes presunciones de pago, debe hacer el fallo más difícil en la apreciación de los medios de prueba; esta es una dificultad de hecho que nada tiene de común con la cuestión de derecho. (1)